

Dossier de presse

L'établissement Leon Còrdas s'engage pour l'environnement !

Labellisé éco-collège 2024 Niveau Argent

Etablissement en Démarche de Développement Durable Niveau 2

*Et autant de projets pour faire de nos élèves les adultes
responsables de demain...*

www.establimentcalandretaleoncordas.org



Le label Eco-Collège 2024
niveau **Argent**
est attribué à
Collège privé Leon Còrdas
de MONTPELLIER




**ACADÉMIE
DE MONTPELLIER**
*Liberté
Égalité
Fraternité*



**ÉTABLISSEMENT
LABELLISÉ**
**E3D
2024**
-- -- -- --
NIVEAU 2
APPROFONDISSEMENT



Désireux de former et d'accompagner ses élèves à devenir des citoyens responsables et investis dans la société d'aujourd'hui et de demain, l'établissement Leon Còrdas a tout naturellement mis au cœur de ses enseignements. Les enjeux environnementaux sont en effet un des piliers majeurs des réflexions proposées aux élèves.

A Leon Còrdas, et plus généralement dans le mouvement Calandreta, **la pédagogie de projets est incontournable et occupe une place de choix dans les apprentissages.** Ils sont essentiels dans la mise en œuvre des différents parcours (artistique, d'avenir, de santé, de citoyen). Les élèves mènent par eux-mêmes des projets grâce à la mise en place d'ateliers, et ce avec l'appui des enseignants, des référents de la vie scolaire, et parfois, de leurs parents !

Pour mettre en œuvre ces projets, des financements sont recherchés auprès de l'état, de la région, du département, de la métropole de Montpellier, mais aussi par des actions de parents dans le cadre notamment de réponses à des appels à projets. De plus, depuis 2017, des actions sont menées avec des financements départementaux du dispositif AET sur le thème de la biodiversité.

Sources de rencontres, de mises en œuvre pratique, d'échanges, ces divers ateliers et projets répondent aux enjeux de demain, et permettent aux élèves d'apprendre autrement, en favorisant la coopération et la prise de conscience.

Ces ateliers en extérieur, et cette volonté d'emmenner les élèves sur le terrain, font par ailleurs pleinement partie de la pédagogie Calandreta sur laquelle s'appuie l'établissement Leon Còrdas.

Projets éco-établissement et Etablissement en Démarche de Développement durable

l'établissement Leon Còrdas s'engage pour la nature et l'environnement à travers **2 projets** qui s'inscrivent dans le projet d'**éco-établissement** et de labellisation du Ministère de l'Education Nationale E3D, « **Établissement en Démarche de Développement Durable** ».

En 2024, l'établissement est labellisé Eco Collège 2024 niveau Argent et Etablissement en Démarche de Développement Durable Niveau 2.

Objectif Zéro déchet

Le projet, soutenu par la Métropole de Montpellier, consiste à sensibiliser les élèves aux actions engagées vers le « zéro déchet » et à l'économie circulaire et à rendre l'établissement plus vertueux en termes de prévention des déchets. Mieux trier l'ensemble des déchets et valoriser les déchets organiques grâce au compostage sont les actions phares de ce projet.

Un tri sélectif a été mis en place pour :

- Instaurer le recyclage de tous les emballages (cartons, papiers, plastiques, etc).
- Alimenter des composteurs et/ou poubelles de biodéchets.

Les déchets issus de la cantine scolaire seront notamment mélangés aux déchets verts issus de l'entretien du jardin de l'établissement.

Un dispositif "**Zéro gaspillage alimentaire**" complète le programme afin de réduire les quantités de nourriture qui partent au compostage.

De plus, l'organisation d'un évènement "**Troc tes trucs**" au sein de l'établissement permettra aux élèves d'échanger les fournitures qu'ils n'utilisent plus contre d'autres dont ils ont besoin. Ce sera un moyen supplémentaire pour les sensibiliser à l'**économie circulaire**.

Zoom sur le Projet Zéro gaspillage alimentaire

--- Une table de tri imaginée et réalisée par les élèves !

Pour favoriser le tri des déchets alimentaires, et rendre chaque élève acteur de cette démarche, les élèves des classes de 4^e ont réalisé, à l'aide de l'association Les Semeurs de Jardins, **une table de tri destinée au réfectoire**.

Objectif : Permettre aux élèves et au personnel le tri de leurs déchets de table et compostage des déchets organiques.





De la même manière **un composteur a également été fabriqué au sein même de l'établissement**, avec l'aide d'un papa et de quelques élèves.

Deux équipements incontournables et complémentaires pour réduire les déchets de l'établissement, et **permettre de fabriquer notre propre compost qui servira ensuite pour les projets du jardin.**

Pour ce dernier projet, des adhérents des **associations APIEU et COMPOSTONS** sont intervenus dans les classes pour sensibiliser les collégiens au tri, au compostage alimentaire, et à la réduction du gaspillage.

----- La vidéo de présentation du projet primée au concours national des actions des éco-délégués !

Les éco-délégués de l'établissement Leon Còrdas ont souhaité mettre en lumière ce vaste chantier que fut la création de cette table de tri au sein de l'établissement. Pour ce faire, ils ont réalisé une vidéo d'1mn30 présentant la genèse du projet et l'utilisation quotidienne qui est faite de cette table de tri. Une vidéo entièrement filmée, montée, et sous-titrée en occitan a ainsi été réalisée par les élèves.

Envoyée à l'académie dans le cadre du concours pour l'action éco-délégués 2024, cette vidéo a été primée pour le prix académique, et sélectionnée pour concourir au prix national.

Une grande fierté pour l'établissement et pour les élèves, qui voit ainsi reconnaître les efforts faits au sein de Leon Còrdas. Le prix académique a été remis aux élèves et à leur enseignante de SVT le 30 mai 2024 lors des Journées Européennes pour l'Education au Développement Durable qui se sont tenues à la Faculté des Sciences de Montpellier.

[Vidéo à découvrir ICI](#)

Projet herboristerie

Désireux de partager avec les élèves mais aussi toutes les personnes intéressées par cette thématique, l'établissement Leon Còrdas s'est lancé comme projet pour 2024 de travailler sur un projet d'herboristerie patrimoniale.

Soutenu et financé par la Fondation Banque Populaire du Sud, ce projet se matérialise par la création d'un herbier patrimonial, ainsi que de la création d'un sentier botanique au sein du jardin de l'établissement.

Tous les travaux ont été menés par des enfants de 11 à 16 ans, encadrés par des enseignants et des experts en botanique, herboristerie, lexicographie occitane, histoire...

---- Création et commercialisation d'un herbier occitan de garrigue



Fruit d'un travail réalisé en 2023 par des élèves de 5^e sur les plantes de garrigue dans le cadre des cours de SVT, un herbier géant a été réalisé sur la base des plantes récoltées dans la garrigue montpelliéraine.

Plus de 10 plantes de la garrigue méditerranéenne y sont recensées, avec une photographie et un texte de présentation **pour en savoir un peu plus sur les qualités**

pharmaceutiques, propriétés végétales et étymologie de chacune des plantes de l'herbier, le tout en français, latin et occitan !

Un QR code renvoie sur le site de l'établissement Leon Cordas, où l'on peut entendre les collégiens lire chacun des textes.

Imprimé en 500 exemplaires, cet herbier est proposé à la vente au prix libre à partir de 5€. L'ensemble des bénéfices servira pour financer les différents projets des classes ayant participé à sa réalisation.

--- Mise en place d'un sentier botanique dans le jardin de l'établissement

Un espace dédié à l'herbier patrimonial est en cours d'installation dans le jardin de l'établissement. Outre l'installation d'un panneau informatif présentant l'herbier, il s'agira de pouvoir partir, au sein du jardin, à la découverte des plantes présentées dans l'herbier. Pour ce faire, des cartels avec chaque plante en occitan, latin et français seront installées, et permettront un parcours ludique et instructif !

1-Des ateliers toute l'année

Pour cette année scolaire 2023/ 2024, de nombreux ateliers et visites ont été proposés aux élèves, dans le cadre notamment des cours de SVT.

--- Chercheurs en herbe pour le Museum d'histoire naturelle de Paris

Depuis plusieurs années, l'établissement Leon Còrdas est inscrit au Projet Vigie Nature école, qui consiste à aller sur le terrain, observer, comparer, participer à des propositions d'actions des élèves pour des recherches pour le Museum d'histoire naturelle de Paris.

Parmi les nombreux thèmes proposés, l'établissement s'est positionné sur le projet « Placette à vers de terre » dont la finalité est d'évaluer la biodiversité locale. Ainsi, les élèves ont travaillé à déterminer combien de vers de terre se trouvaient dans le sous-sol montpelliérain...



Comme des chercheurs, ils ont ainsi installé des quadrats (carrés de 1m² sur lesquels on coupe l'herbe) et œuvré à faire remonter les vers de terre. Les résultats ont par la suite été envoyés au Museum d'histoire naturelle, et les élèves, devenus acteurs de ces recherches scientifiques, ont pu poursuivre leurs apprentissages, en comparant leurs résultats avec les autres moyennes des autres territoires...

Apprendre autrement, sur le terrain...

--- Visite de l'usine de tri DEMETER

A l'invitation de la métropole de Montpellier, les élèves des classes de 4^e et les éco-délégués de l'établissement ont eu la possibilité de visiter l'usine Demeter, spécialisée dans le traitement des déchets. A la suite de cette visite animée par l'APIEU, une présentation a été diffusée à l'ensemble des classes pour poursuivre la sensibilisation.

--- Sortie découverte de l'agriculture

En partenariat avec le lycée agricole Frédéric Bazille et du domaine du Mas Piquet, les élèves de 5^e ont bénéficié d'une visite et d'un atelier de sensibilisation à la biodiversité et aux agricultures durables. Au cours d'une journée, ils ont ainsi pu aller à la rencontre des diverses plantes et autres graines qui poussent dans la vigne en agriculture biologique, mais aussi

visiter et découvrir le processus de vinification, et développer leur odorat...

--- Atelier Fresque du climat

En 2024, les élèves de 3^e ont eu l'opportunité de participer à un atelier Fresque du climat animé par l'école supérieure d'agronomie ; une opportunité pour sensibiliser toujours davantage les élèves aux enjeux liés au changement climatique, les inciter à rechercher des solutions et à les mettre en œuvre dans leur quotidien.

--- Maquettes de la ville durable de demain

Chaque année, dans le cadre du cours de géographie, les élèves de 6^e sont invités à réfléchir, ensemble, à la ville durable de demain. En petit groupe, ils s'interrogent sur les évolutions de nos modes de vie, et donnent vie à ces projets, en fabriquant des maquettes qui sont ensuite exposées dans le hall de l'établissement.

--- Dons pour la Cote d'Ivoire

Le développement durable, c'est aussi réemployer ce dont nous n'avons plus utilité pour en faire profiter ceux qui eux, en ont bien besoin. C'est ainsi qu'une collecte de dons a été lancée au sein de l'établissement au bénéfice d'un orphelinat en Côte d'Ivoire

--- Des matériaux de travail issus du recyclage

Boîte de coquilles d'œufs, bouchons, rouleaux de papier toilette... tout est bon pour créer, inventer, faire du neuf avec du vieux ! A Leon Cordas, tout le matériel utilisé pour les cours d'art plastique sont issus du recyclage. Prendre conscience de la rareté des ressources, et de l'intérêt de réutiliser la matière, cela contribue aussi, à former les adultes de demain !

2-Le jardin de Leon



Niché au Nord de Montpellier, l'établissement Leon Còrdas a la chance de disposer de près de **5.000m² d'espaces extérieurs.**

Toute l'année, parents et enfants sont invités à s'y retrouver le temps d'une journée, pour ensemble, donner vie à l'environnement naturel qui leur ressemble.

Installation de rondins de bois, jardinage, plantations, semis, activités autour des fleurs et de la biodiversité...

Au fil des ans, le « jardin de Leon » se refait une beauté, pour le plus grand plaisir des élèves, des parents, des équipes encadrantes, mais aussi de la faune et de la flore que ce jardin a à cœur d'accueillir.

Dans la continuité des projets AET (Action éducative territoriale), l'établissement a par ailleurs pu bénéficier de financements du département de l'Hérault pour faire intervenir des personnes spécialisées et améliorer la biodiversité du jardin, à l'instar des Ecologistes de l'Euzières.

C'est ainsi que, labellisé **Refuge LPO**, le jardin de Leon s'est équipé depuis plusieurs années de nichoirs. Toujours dans cet esprit de protection et de préservation, une réflexion fine sur le **choix des plantations au sein du jardin permet de développer la biodiversité**. Même nos amis batraciens sont au cœur des préoccupations des élèves, avec la construction d'une **mare dans le patio, creusée et installée en 2020 par les parents et enfants...**

Cerisier, amandier, cognassier, abricotier le jardin de Leon, c'est enfin, de nombreux fruitiers plantés pour le plus grand plaisir des élèves, et **une éducation concrète à la terre et au bien manger, « de la graine à l'assiette »...**

ETABLISSEMENT LEON CORDAS

Qui sommes-nous ?

Associatif et laïc, l'établissement Leon Còrdas s'inscrit dans le mouvement Calandreta, au même titre que les 3 écoles primaires situées à Montpellier (Candola, Chivalet et Clapas). Leur particularité ? La langue occitane est la langue de communication et de transmission au sein de l'établissement. Une langue ne pouvant vivre sans culture, les élèves sont amenés à découvrir et vivre celle-ci. Ces deux facteurs favorisent l'apprentissage de la citoyenneté et la socialisation des collégiens et des lycéens.

Accueillir, de la 6^e à la Terminale

L'établissement Leon Cordas, c'est à la fois un collège (8 classes avec 2 classes par niveau), mais aussi un lycée qui a ouvert ses portes à la rentrée 2016/2017. L'établissement a pour objectif d'accompagner des adolescents et des jeunes adultes en apprentissage vers un statut d'adulte responsable dans la société d'aujourd'hui et dans nos institutions démocratiques françaises et européennes.

L'ensemble des classes du collège ainsi que la classe de 2nde sont sous contrat avec l'Etat. Les classes de 1^{ère} et terminale sont en cours de contractualisation.

Accueillir, dans les meilleures conditions

A Leon Cordas, les classes n'excèdent jamais plus de 25 élèves, et ce pour garantir un apprentissage personnalisé, permettant à chacun d'acquérir des connaissances et des savoir-faire propres au rythme de chacun. Dans cet établissement, chaque classe a sa propre salle, car il s'agit ici de travailler en groupe classe, avec les règles construites par les élèves eux-mêmes ; eux, qui ne sont autres que les citoyens de demain.

L'établissement respecte les programmes et les orientations de l'Education nationale. Il utilise la Pédagogie Institutionnelle et les Techniques Freinet comme outil de formation des élèves et adolescents. Cette pratique place le sujet au cœur de l'institution. L'établissement tente de répondre aux besoins de chaque jeune en tenant compte du fait que chacun d'eux aura un parcours de formation et des objectifs d'orientation différents.

| |
|--|
| Etablissement Leon Còrdas 657 rue de la Croix Verte – 34000 Montpellier - Tél. 04 67 04 32 32 |
|--|

Contact presse sur les projets durables
Elisabeth Feuillâtre Blanc – 06 26 13 50 24

